
 
LAVER SON CHIEN 

 

 FICHE TECHNIQUE 

L'apparence extérieures est de plus en plus une marque de bienséance dans notre société. Avoir un 
animal ayant un mauvais aspect extérieur est souvent signe de maladie ou de mauvais entretien pour 
les possesseurs d'animaux et le maître s'expose de suite à des critiques de la part des autres. 

 Doit-on laver son chien ?  
 Avec quoi et à quelle fréquence ?  
 Y a-t-il des races de chiens que l'on ne doit jamais laver ?  
 Quel est le meilleur shampooing pour mon chien ?  

Autant de questions que les propriétaires de chiens se posent et peuvent poser à un toiletteur de 
manière quotidienne. Nous allons au travers de ces quelques lignes essayer de répondre aux 
différentes questions que les propriétaires de chien sont en droit de se poser pour la toilette de leur 
animal. 

LA PEAU DU CHIEN EST NATURELLEMENT PROTEGEE PAR UN PELAGE ABONDANT : 
Mais ce pelage cache une peau qui est encore plus fragile que celle de l'homme. En effet, il faut se 
souvenir que le PH cutané (le PH mesure l'acidité ou la basicité d'un corps physique) de la peau 
humaine est fondamentalement différente de celle du chien. Acide chez l'homme PH 5,5 (très acide 
chez le nourrisson PH 5), chez le chien la peau a un PH neutre (PH 7). 
Autrement dit des shampooings inoffensifs sur la peau humaine deviennent très agressifs sur 
la peau du chien ou du chat de par leur effet corrosif. De plus l'épiderme du chien est beaucoup 
plus fin (3 à 5 couches de cellules) que celui des humains (10 à 15 couches). L'effet protecteur est 
donc moindre et le derme est plus rapidement mis à nu. Les shampooings pour chien et chat doivent 
donc tenir compte de ces caractéristiques importantes. 

Rappelons par ailleurs que le renouvellement de l'épiderme est beaucoup plus rapide chez l'homme 
que chez le chien. Enfin il n'existe pas de glandes de la transpiration chez le chien (sauf au niveau 
des coussinets plantaires). 

DOIT-ON LAVER SON CHIEN SOUVENT ? 
Il n'y a pas de réponse par oui ou par non à cette question ! Tout dépend de ce que vous recherchez 
et du produit que vous allez utiliser ! 
Sachez que dans la majorité des cas l'utilisation de shampooings "doux" c'est-à-dire non agressifs 
pour la peau du chien est dans tous les cas bénéfiques. 



 
Mais attention, on ne le répétera jamais assez, un shampooing non agressif chez l'homme devient 
souvent un décapant chez les chiens ou les chats. Dans la plupart des cas l'utilisation d'un 
shampooing non agressif sera bénéfique pour la peau de l'animal alors que l'utilisation mensuelle d'un 
shampooing agressif sera vite une catastrophe pour la peau et le poil de ce même animal. 

La fréquence d'un shampooing dépend de plusieurs facteurs chez un animal : 
 

 Tout d'abord de son mode de vie : 
Un chien de berger qui travaille par tous les temps ou un chien de chasse sera forcément plus vite 
sale que le Chihuahua qui passe les trois quart de son temps dans les bras de sa maîtresse. 
Cependant les salissures et les souillures sont plus importantes à l'heure actuelle en ville qu'à la 
campagne. 
 

 La fréquence des brossages: 
Donc l'entretien du chien par ses maîtres est également un facteur de diminution de la fréquence des 
shampooings. Un animal brossé quotidiennement n'aura pratiquement pas besoin d'être lavé sauf 
accident. 
 

 La longueur et le type de poils : 
Est également un facteur important dans l'utilisation des shampooings. Un chien à poils longs et 
soyeux (Lévrier Afghan) nécessitera d'avantage de soins corporels qu'un Jack Russel Terrier qui a le 
poil très court. 
 

 Enfin tous les troubles cutanés: 
Ou les perturbations anormales de croissance de l'épiderme nécessiteront l'utilisation de 
shampooings médicamenteux ou non qui seront alors appliqués selon les conseils de votre 
vétérinaire.  
C'est donc à vous les propriétaires de vos chiens de déterminer le rythme d'utilisation des 
shampooings. Tous les facteurs inhérents à l'utilisation du chien et à l'emploi que veut en faire le 
maître interviennent : Un chien a une odeur forte au retour d'une ballade sous une pluie battante, cette 
odeur gênera certainement plus la propriétaire d'un appartement dans les beaux quartiers que le 
chasseur qui laissera son chien dans son chenil en plein air le soir de la chasse. 
Cela ne doit pas vous empêcher d'examiner le plus souvent possible la peau de votre chien. Et en cas 
de doute sur l'intégrité de celle-ci il vous faudra alors demander conseil à un vétérinaire qui lui saura 
vous conseiller. 

LE MEILLEUR SHAMPOOING POUR MON CHIEN ? 
 
Il n'y a pas de bon et de mauvais shampooing pour un chien mais des shampooings inappropriés et 
d'autres faits pour eux. Choisissez un shampooing fait pour le chien et non pas pour l'homme. Nous 
l'avons dit et redit : La peau de l'homme n'est pas faite dans sa structure intime comme celle du chien. 
Ils ne suent pas comme nous et l'acidité de la peau est différente. Mais faites attention à la qualité des 
shampooings proprement dite : les shampooings vendus dans la grande distribution ou en 
parapharmacie ne respectent pas  la plus souvent la peau du chien. Les shampooings de très bas prix 
n'ont pas fait l'objet de recherches cosmétologiques très poussées quant à leur utilisation sur la peau 
du chien. Il vous faudra donc choisir avec attention un shampooing convenant à votre chien que ce 
soit pour une utilisation régulière ou parce que votre chien a des problèmes cutanés. Une peau sèche, 
irritée ou abîmée ne doit pas être traitée de la même façon qu'une peau normale. Toute erreur peut 
être fatale et aggraver le problème 

 



 
LES LAVAGES FREQUENTS ABIMENT ET USENT LA PEAU ? 
 
Se laver souvent n'a jamais nui à la santé d'un individu que je sache. Au contraire... et il en est de 
même pour les chiens et les chats. Tous les chiens à peau sèche et au poil sec et cassant ou bien 
encore à peau grasse voient leur bien être amélioré par des lavages fréquents et répétés (à condition 
que les shampooings utilisés ne soient pas agressifs bien entendu). L'eau simple a un effet bénéfique 
au niveau cutané. Elle permet une réhydratation de toutes des peaux sèches et permet l'évacuation 
de toutes les impuretés et autres bactéries et levures qui peuvent exister à la surface de la peau. Les 
shampooings peuvent créer des problèmes s'ils ne sont pas suffisamment rincés. Ce temps est un 
temps essentiel du nettoyage de la peau ; un mauvais rinçage revient à laisser des produits irritants et 
souvent abrasifs au niveau de la peau. Un rinçage doit être parfait mais quand il vous semble ne plus 
avoir de traces de détergent au niveau de la peau, refaites un rinçage. Lorsque la peau est très sèche 
n'hésitez pas à appliquer un adoucissant de la peau. 

MON CHIEN SENT MAUVAIS ! 
 
L'odeur du chien n'est pas la même que celle de l'homme, et il est vrai que ce dernier ne sent pas 
toujours la rose... 
L'odeur du chien est une exhalaison particulière qui a tôt fait de se transformer en relent lorsque ce 
dernier vient de renifler les réverbères sous la pluie. Les shampooings sont à même de résoudre ce 
problème. Là encore, il faut utiliser un shampooing doux que l'on pourra renouveler sans problème. 
Les parfums pour chien ne sont pas à recommander : d'action éphémère, une application régulière de 
ces molécules souvent mélangées à l'alcool irrite et abîme la peau. 
Mais toutes les mauvaises odeurs ne viennent pas de la peau. Le chien est capable de dégager une 
odeur pestilentielle en larguant le contenu de ses glandes anales. Ce sont deux glandes de chaque 
côté de l'anus qui ont un rôle de reconnaissance des animaux entre eux et aussi de défense (Quand 
ça pue trop on tourne la tête ou on s'en va). L'odeur des glandes anales est difficile à soutenir ; si elle 
perdure vous devez consulter un vétérinaire pour les vider. D'autres mauvaises odeurs sont capables 
de se manifester : souvent elles proviennent d'une mauvaise hygiène bucco-dentaire (cacastomie) ou 
bien des oreilles en cas d'otite suppurée par exemple 
Lorsque la peau elle même est source d'odeur nauséabonde vous devez consulter, car cette odeur 
forte et rance provient souvent d'une séborrhée excessive dont il faudra déterminer la cause. 

FAUT-IL FAIRE TOILETTER SON CHIEN ? 

Capables de grimper et de pénétrer dans les oreilles ou les plis cutanés et de former des abcès. Par 
contre un pelage épais protégera du froid votre chien l'hiver par emprisonnement de l'air et création 
d'une couche isolante à la surface de la peau. 

LE SHAMPOOING : MODE D'EMPLOI : 

 Avant le shampooing : 
S'équiper de façon à ne pas ressortir trempé,  
Prévoir un récipient approprié avec une douchette, 
Prévoir une eau tiède (37° - 38°), 
Commencer par brosser et peigner le chien, 
Démêler ou couper toutes les touffes de poils, 
Protéger les conduits auditifs avec un coton, 
Vidanger les glandes anales. 
 
 



 
 Le shampooing : 

Mouiller tout le corps du chien avec la douche, 
Repartir le shampooing derrière le cou et sur la ligne du dos, 
Faire mousser énergiquement en étalant le shampooing de chaque côté du corps, 
Rincer abondamment, 
Renouveler la même opération, 
Laisser "poser" le shampooing pendant 10 minutes, 
Rincer abondamment, 
Rincer une dernière fois. 
 

 Après le shampooing : 
Laisser le chien s'ébrouer (attention autour !!!), 
Peigner les chiens à poils longs, 
Sécher le corps du chien avec une grosse serviette, 
Sécher à l'aide d'un séchoir électrique, 
Garder l'animal au chaud jusqu'à ce qu'il soit entièrement sec. 
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